



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Quinto

ASIGNATURA: Sociales

Colombia en el siglo XIX

En estas clases nos centraremos en el surgimiento de la nación de Colombia, comprendiendo como este también fue un proceso de luchas y de violencia, donde la sociedad colombiana se dividiría entre dos grupos políticos: Los federalistas, que promovían un gobierno similar al de Estados Unidos, donde las decisiones políticas y económicas correspondieran a los gobernantes de cada región y, por otro lado, los centralistas, quienes promovían un poder político con una región en el centro que se encargara del manejo y control de las diferentes regiones; precisamente sería el conflicto entre estas dos perspectivas el que definiría el siglo XIX, y parte del XX, en Colombia.

Una vez finalizado el proceso de independencia, en el año de 1821 se redactaría la constitución que daría nacimiento a un nuevo país: La Gran Colombia, conformado por los países que hoy son llamados como Colombia, Venezuela, Ecuador y Panamá. Este país en teoría buscaba la unidad de todos los países liberados por el ejército de Bolívar, de tal manera que se pudiera constituir una nación poderosa y que pudiera trabajar como un frente unido para el desarrollo económico y social de toda la región. Debemos tener en cuenta que, al igual que todas las guerras, la guerra de independencia había provocado daños de infraestructura y un retraso en los sectores económicos y educativos, por lo cual estos fueron los enfoques del nuevo gobierno, promoviendo el desarrollo de la educación, aunque esta seguiría siendo exclusivamente para las clases más privilegiadas, junto al desarrollo de nuevas vías, marítimas y terrestres, que permitieran el comercio entre las diferentes regiones.

Aunque este desarrollo nunca fue óptimo debido a que el transporte era muy precario, muy malo o escaso, durante estas épocas, situación que se terminaría por convertir en el principal problema de la Gran Colombia, ya que la falta de un buen sistema de transporte limitaba al gobierno, el cual era de carácter centralista y estaba ubicado en la ciudad de Bogotá, puesto que las políticas y los organismos de control tardaban mucho tiempo en llegar a las diferentes regiones; otro de los elementos que llevarían a la disolución de la Gran Colombia fue el conflicto por el poder entre Bolívar y Santander, si bien el presidente de la Gran Colombia era Bolívar, este decidió movilizarse para apoyar las luchas libertarias de otros países como Perú y Bolivia, dejando en el poder a Francisco de Paula de Santander, a quien el pueblo de Venezuela se opondría fervientemente o constantemente.

En el año de 1826 Bolívar vuelve a retomar el poder y comienza a plantear una reforma a la constitución, considerando que esto podría fortalecer a la Gran Colombia la cual ya empezaba a dividirse, por lo cual convoca en el año de 1828 a un proceso de reforma en Ocaña, el cual solo serviría para dividir más a las dos fuerzas en oposición; frete al fracaso



de dicha convención Bolívar se declararía dictador de la Gran Colombia, frente a lo cual Santander y sus aliados dirigirían un golpe de estado o un atentado en contra de Bolívar el 25 de septiembre del mismo año, este intento fracasaría y Santander sería expulsado del país. Finalmente, Bolívar, al no poder unificar las regiones, renunciaría a la presidencia en el año de 1830, lo cual traería el fin de la Gran Colombia, muriendo ese mismo año en Santa Marta.

Después cada uno de los países de la Gran Colombia comenzaría a estructurar su gobierno, excepto por Panamá ya que este seguiría siendo (en esa época) parte del territorio de lo que hoy es Colombia; en el caso de Colombia los partidarios de Santander redactarían una nueva constitución en el año de 1832, dándole al país el nombre de República de Nueva Granada y nombrando a Santander como el presidente. Durante este periodo se desarrollaron políticas que permitieran la reactivación económica, enfocándose en el desarrollo de la industria, la agricultura, la minería y la exportación (comercio con países extranjeros); además buscarían el desarrollo de nuevas vías de transporte junto con el proceso de expansión o colonización de tierras, incentivando a los criollos y campesinos para que se ubicaran en las tierras baldías (tierras sin un dueño de las cuales dispone el Estado).

Aunque la mayoría de las industrias colapsarían, debido a la falta de compradores, este periodo se destacó por ser un periodo de crecimiento económico, sin embargo, siguió existiendo la oposición, principalmente en regiones como Pasto que se oponían al modelo centralista y deseaban que se impulsara una forma de gobierno de carácter federalista (ocasionando algunos procesos de guerra civil como lo fue la guerra de los supremos); esta división terminaría generando una nueva reforma a la constitución en el año de 1843, donde se fortalecería la fuerza del gobierno centralista ubicado en la ciudad de Bogotá.

Partidos políticos:

En la actualidad la mayoría de los colombianos saben y conocen lo que son los partidos políticos, sin embargo, estos no existirían en el territorio sino hasta los años de 1848 y 1849, años en los que se establecerían los dos partidos políticos tradicionales del país: el partido Liberal y el partido Conservador. De hecho, estos dos partidos definirían la política del país durante la segunda mitad del siglo XIX y gran parte del siglo XX.

- Partido Liberal: En el año de 1848 nace el partido liberal el cual, en términos generales, proponía el rompimiento del vínculo iglesia - estado, la libertad de culto (pertenecer a la religión de la persona desee), la libertad de imprenta y de opinión, el liberalismo del mercado y la protección a la propiedad privada; también promovían un modelo educativo nacional y de carácter gratuito.
- Partido Conservador: En el año de 1849 nacería el partido Conservador, en oposición directa a algunas de las ideas promovidas por los liberales, en términos generales este partido se parecería bastante al partido liberal, sin embargo



existieron dos diferencias fundamentales: primero el partido conservador se oponía por completo a cualquier idea proveniente del socialismo o del comunismo, sin embargo, el motivo de la división sería la religión, el partido conservador nunca estuvo de acuerdo con que la iglesia perdiera sus beneficios y, del mismo modo, se oponían a una educación laica, para ellos la educación debía de estar en manos de la iglesia católica.

Fuente:

- Melo, Vladimir (2005) Sociales 5. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Investigar, en máximo dos páginas, que fue la guerra de los supremos, cuales fueron sus causas y que personajes se destacaron en esta lucha.